



PRESENTACIÓN

Los historiadores, economistas y econometristas conocen a profundidad el valor que representa para su trabajo el contar con series estadísticas históricas, las cuales suelen ser, en general, raras y hasta totalmente ausentes.

No obstante, para el caso del Ecuador, existen datos confiables y totalmente utilizables desde el año 1927, pues, con la fundación del Banco Central, se estableció también el Departamento de Investigaciones Económicas que tuvo como prioridad la generación de una base estadística completa. Por ejemplo, gracias al primer Director de dicho Departamento, Luis Alberto Carbo, se tienen datos de exportaciones e importaciones desde el año 1852.¹

Asimismo, el Banco Central del Ecuador, con la colaboración de la Comisión Económica de las Naciones Unidas para la América Latina, CEPAL, calculó por primera vez el Producto Interno Bruto en el año de 1950 y, en ese mismo año, realizó el primer Censo de Población del país.

Ciertamente, las estadísticas de síntesis, las que sirven para entender la Macroeconomía, han sido una tarea permanente al interior de las Áreas Técnicas del Banco desde aquel lejano agosto de 1927 hasta la fecha.

Aquello ha significado el cumplimiento de Ley de Régimen Monetario y Banco del Estado, la cual señala que el Banco Central del Ecuador “publicará mensualmente las cifras correspondientes a los indicadores más importantes de la situación monetaria, financiera, crediticia y cambiaria del país” y, de la Ley Reformatoria a la Ley de Régimen Monetario y Banco del Estado, que estipula que el BCE debe “compilar y publicar, de manera transparente, oportuna y periódica, las estadísticas macroeconómicas nacionales”.²

El Banco Central, entonces ha conformado equipos de trabajo especializados en la elaboración de estadísticas: (i) monetarias y financieras; (ii) de comercio exterior y balanza de pagos; (iii) de finanzas públicas; (iv) de cuentas nacionales; (iv) previsiones económicas; y, (vi) estadísticas e indicadores de coyuntura. Es importante señalar que las tareas al respecto se realizan con apego a las normas metodológicas internacionales³, a fin de garantizar la calidad y comparabilidad de los resultados, los mismos que son una fuente confiable de información para el análisis y toma de decisiones de las autoridades de gobierno, funcionarios del sector público, agentes privados del país y del exterior.

A lo largo de los 85 años de vida institucional, el Banco Central del Ecuador ha generado estadísticas con periodicidad diaria, semanal, mensual, trimestral y anual. Entre las más importantes las siguientes:

- “*Información Estadística Mensual*” (IEM) publicada desde el mes de agosto de 1927⁴, recoge series cortas de las principales variables e indicadores que describen la actividad económica del país, en el sector monetario y financiero, sector externo, sector de las finanzas públicas y sector real. Para facilitar la identificación rápida de las variables más consultadas por los usuarios, desde septiembre de 2005 se difunde la cartilla mensual “*Cifras Económicas del Ecuador*” y, para los interesados en las series históricas, se publica el “*Boletín Anuario*” con cifras de los diez últimos años –respecto al de referencia.
- “*Boletín de Coyuntura Semanal*” difundido desde marzo de 1994, contiene información de las principales variables monetarias y financieras⁵.

1 L.A. Carbo. *Historia Monetaria y Cambiaria del Ecuador*, B C E, Quito, 1978, p. 447

2 Ley de Régimen Monetario y Banco del Estado, Art. 74, y, Ley Reformatoria de la Ley de Régimen Monetario y Banco del Estado, Art. 9.

3 Manual de Estadísticas Monetarias y Financieras – Fondo Monetario Internacional, 2000

4 La IEM fue difundida desde el mes de agosto de 1927 con el nombre de Boletín del Banco Central del Ecuador y posteriormente, desde el 17 de mayo de 1947, con el nombre de Información Estadística Mensual; en algunos períodos la publicación fue semanal o quincenal. Vale resaltar la continuidad que ha mantenido esta publicación, pues muy pocos Bancos Centrales o Institutos de Estadística lo han conseguido. Total de números publicados hasta diciembre de 2011: 1918.

5 El Boletín de Coyuntura originalmente (desde marzo de 1994) publicaba información monetaria y financiera semanal e incluía datos men-

- En el ámbito del sector externo se divulga: la “Evolución de la Balanza Comercial” desde 1927, la “Evolución de las Remesas”, trimestral, desde 2007; el “Boletín de la Balanza de Pagos” con análisis trimestral y anual, desde 2002, las “Estadísticas del Mercado de Divisas” mensuales, desde 1997; las “Estadísticas de la Inversión Extranjera Directa” trimestrales y anuales, desde 2000 ; y, otros indicadores del sector externo como: el Índice del Tipo de Cambio Efectivo Real y Bilateral, Tasas de Interés Internacionales y Cotizaciones Internacionales, desde 1990.
- En el ámbito del sector fiscal se publica la información del Presupuesto del Gobierno, desde 1927; Financiamiento y Deuda Pública, desde 1950.
- En el sector de Hidrocarburos se publica “Cifras del Petróleo” con frecuencia mensual desde 2007 y “Análisis Trimestral del Sector Petrolero”.
- Las “Cuentas Nacionales” se elaboran desde 1952 y en el mes de octubre se difundirá la serie 1965-2008 calculada con el año base 2007. En este documento se presenta la información “Oferta y Utilización Final de Bienes y Servicios”. En una edición especial se publicará la “Retropolación de las Cuentas Nacionales 1965-2007”.
- El BCE a través de los “Cuadernos de Trabajo” documenta los aspectos metodológicos y aportes técnicos que respaldan la elaboración de las estadísticas macro-económicas, contribuye de esa manera a una mejor utilización de tales estadísticas en el análisis de la situación coyuntural y estructural, a la vez que aporta a la transparencia en la construcción de los indicadores estadísticos, aspecto de suma importancia para fortalecer la confianza de los usuarios en la información oficial.

Las estadísticas macroeconómicas se construyen con varias fuentes de información y con indicadores que dan cuenta del desenvolvimiento económico del país en el corto plazo. El BCE ha utilizado las fuentes disponibles (como por ejemplo: precios, empleo, mercado laboral, información administrativa, entre otras) y ha mantenido convenios con otras instituciones públicas para el intercambio de información.⁶ Adicionalmente, ha construido indicadores mensuales de coyuntura tales como: el Índice de Confianza Empresarial⁷ y, el Índice de Confianza del Consumidor⁸; por otro lado, ha adaptado metodologías para producir otras estadísticas como: las Previsiones Económicas, el Índice de Actividad Coyuntural (IDEAC), estadísticas hidrocarburíferas y de coyuntura, así como de comercio exterior.

La producción estadística se publica en soporte papel, en medios informáticos y/o a través de la página web de la Institución, cuya dirección es: <http://www.bce.fin.ec>

Por otro lado, es importante destacar los esfuerzos realizados para lograr la coherencia en las series de largo plazo que se publican en esta oportunidad, pues a lo largo de los años se han producido modificaciones en la elaboración de las estadísticas, debido a cambios metodológicos y, también, a la incorporación de nueva información. Se han debido, entonces, adecuar las series para registrar los cambios importantes en la estructura económica del país, como, por ejemplo, aquella que generada la adopción del sistema monetario de la dolarización oficial. El Banco Central del Ecuador, por lo tanto, ha registrado todos esos cambios realizando ajustes en las series de tiempo, los cuales han sido oportunamente explicados en cada una de dichas series.

El Banco Central del Ecuador quiere aprovechar de esta oportunidad para reiterar su agradecimiento y reconocimiento a todos los proveedores de información: a las instituciones y empresas públicas, a las sociedades privadas, a los agentes económicos, a los hogares y a la ciudadanía en general; por su colaboración, lo que ha permitido elaborar históricamente las estadísticas económicas que el país requiere. Asimismo, a los expertos nacionales e internacionales que de manera directa han apoyado técnicamente este trabajo.

Finalmente, ponemos a consideración de investigadores, lectores, estudiantes y ciudadanía en general, este esfuerzo de compilación de las series estadísticas históricas publicadas a lo largo de estos **85 años de vida institucional**. Conocemos del extraordinario valor que tiene para todos los investigadores, analistas e historiados que desean conocer el desenvolvimiento económico del Ecuador, tanto del país como del exterior.

Banco Central del Ecuador

suales de los otros sectores de la economía. Desde enero de 2007 difunde únicamente información monetaria y financiera. Total de números publicados hasta 2 de enero de 2007: 642; desde 8 de enero de 2007 hasta 31 de diciembre de 2011: 254.

6 “Encuestas de Coyuntura trimestrales a los sectores agropecuario, de la industria manufacturera y de la construcción” desde 1975; “Estudio Mensual del Opinión Empresarial EMOE” desde junio de 1997.

7 El “ICE” sintetiza las expectativas de los empresarios respecto de la situación económica de su empresa y del país.

8 El “ICC” proporciona información sobre el comportamiento del consumo dentro de los hogares ecuatorianos.